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春和景明，万物竞生。2023年全国两
会踏着春的节奏，如约而至。我市7名全国
人大代表承载着800多万邵阳人民的殷切
嘱托和共同期盼，奔赴这场“春天的盛会”，
为发展建言、为民生献策。

十四届全国人大一次会议是全面贯彻
落实党的二十大精神开局之年的重要会议。
此次赴京参加会议的在邵全国人大代表个

个激情满怀、信心坚定，一致表示，一定不负
全市人民的信任和重托，把邵阳的发展喜讯
带到全国两会现场，全力发出邵阳声音、亮
出邵阳风采。同时紧扣国家改革发展建诤
言、献良策、出实招，努力提出选题准、质量
高的议案建议，为推进中国式现代化贡献邵
阳力量。为此，记者连线了其中5位代表，了
解他们的建议情况。

连线全国两会 传递邵阳声音
——我市全国人大代表两会期间为发展建言为民生献策

邵阳日报记者 曾小慧 通讯员 李娟红

“政府工作报告中关于‘三
农’发展和完善强农惠农政策等
内容让我深受鼓舞。”谈及参会感
受，全国人大代表、绥宁县河口苗
族乡杨家寨村村民胡美娥激动之
情溢于言表：“习近平总书记在参
加江苏代表团审议时强调，农业
强国是社会主义现代化强国的根
基，推进农业现代化是实现高质
量发展的必然要求，要把产业振
兴作为乡村振兴的重中之重。作
为一名偏远山区的基层代表，我
顿感信心倍增。”

如何发挥邵阳优势、凸显邵
阳特色做好“三农”工作、推进
文旅融合等，是长期以来心系
乡村振兴的胡美娥一直在思考
的问题。

坚持深入基层调研，努力了
解社情民意，与群众保持密切联
系，从2018年担任全国人大代表
以来，胡美娥一直身体力行。她在

调研中发现，邵阳区位优势独特，
种业基础好、研发能力强，是湖南
省农业大市和重要的制种基地，
具有建设全国现代种业基地的独
特优势和良好条件。

为此，在今年的全国两会上，
胡美娥向大会提交了《关于支持
湖南邵阳打造全国现代种业基地
的建议》。她在建议中提出支持邵
阳种质资源保护开发利用。具体
来说，要加大资金引导和政策扶
持；鼓励支持我市科研院所、种业
企业参与保护和利用农业种质资
源，并通过现代种业提升工程等
项目予以支持；支持邵阳市建成
地方特色农作物种质资源库并成
为国家级地方特色种质资源库。

“要扶持邵阳种业重点企业
做优培强。”胡美娥还建议，在资
金扶持、人才支撑上，支持我市种
业优势重点企业同国家涉农重点
高校、科研院所开展深度合作，建
立产学研创新科技平台；充分发
挥科研院所基础研究优势和企业
创新主体作用，培育更多有市场
竞争力的新品种；推动相关企业
全产业链发展，逐步发展成育种
能力强、生产加工技术先进、市场
营销网络健全、具有较强竞争力
的“育繁推一体化”国家种业矩阵
型企业。同时建议在推动邵阳制
种基地提质升级方面发力。

胡美娥：以种业强“芯”赋能乡村振兴

在现场聆听了李克强总理所
作的政府工作报告后，全国人大
代表、邵阳纺织机械有限责任公
司副总经理兼总工程师吴继发倍
感振奋和自豪。他说，政府工作报
告在总结成绩时指出，“科技创新
成果丰硕”，但同时又指出“科技
创新能力不强”。

“作为科技工作者，我深感责
任重大、使命光荣。”吴继发表示，
今后将团结带领更多人以实现高
水平科技自立自强、建设科技强国
为己任，踔厉奋发、笃行不怠，为科
技创新事业贡献智慧和力量。

在他关注的领域里，产业发
展是一项重要内容。

目前，邵东已成为全国打火
机外贸转型升级基地，形成了较
完整的产业体系，国内外行业龙
头地位持续稳固，产值规模和市
场份额居全球第一。

“邵东市发展打火机产业有

基础、有规模、有影响。”吴继发
在调研中发现，邵东打火机已经
具备创建国家级中小企业特色
产业集群的条件和要求，支持邵
东打火机打造国家级中小企业
特色产业集群，将为邵东打火机
产业实现跨越式发展提供有力
支持，为我国传统产业高质量发
展树立良好典范。

对此，吴继发在十四届全国
人大一次会议上提交了《关于支
持湖南邵东打火机打造国家级中
小企业特色产业集群的建议》。具
体提出以下建议：

一是按照《促进中小企业特
色产业集群发展暂行办法》，建议
国家工信部对邵东打火机产业发
展进行指导，将邵东打火机产业
纳入国家级中小企业特色集群进
行重点支持，帮助打火机产业龙
头企业有效对接国家中小企业发
展基金，更大力度推进企业对接
多层次资本市场，加快领航企业
上市步伐。

二是按照《关于推进以县城
为重要载体的城镇化建设的意
见》中“支持符合条件的县城建设
产业转型升级示范园区。”建议支
持在邵东建设打火机产业国家级
产业转型升级示范园区，在产业
政策、出口贸易、专项债、中央预
算内资金等方面予以重点支持。

吴继发：推动邵东打火机产业实现跨越式发展

“政府工作报告明确指出，要突
出企业科技创新主体地位，围绕制造
业重点产业链，集中优质资源合力推
进关键核心技术攻关。这让我很受鼓
舞、倍感振奋。”全国人大代表、湖南
邵虹特种玻璃股份有限公司董事长
刘正茂说，国家把科技创新放在了重
要位置，我们企业要坚决扛起主体责
任，加大科技创新的力度，不断提高
科技成果转化和产业化水平，加快推
进我国基板玻璃产业高质量发展。

作为一名来自科技制造企业的全
国人大代表，一直以来，刘正茂关注更
多的是制造业高质量发展问题。今年
他提交了《关于支持湖南邵阳打造国
家级电子玻璃产业基地的建议》等。

在对电子玻璃产业国际国内发
展现状进行深入全面的调研后，刘
正茂认为，电子玻璃产业亟待打破
外国企业垄断，提升国家制造业核
心竞争力刻不容缓、势在必行。

为加快提升我国电子玻璃产业
核心竞争力，保障电子玻璃产业链、
供应链安全，刘正茂建议：一是中国
电子集团与邵阳市政府的战略合作
协议中明确在邵阳建设基板玻璃华
南基地。在此基础上，建议国家发改

委、国家工信部支持将国家级电子显
示玻璃产业基地布局邵阳。同时建议
国家相关部委给予湖南邵阳特种玻
璃产业发展资金及政策支持。二是湖
南为邵阳特种玻璃搭建特种玻璃创
新平台，并协调省内高校打造支撑特
种玻璃发展的科创平台，聚集高端人
才。建议国家发改委支持将国家工程
研究中心、国家工信部支持将国家电
子玻璃产业创新中心布局湖南。三是
建议国家发改委指导中国电子集团
旗下彩虹集团和湖南邵虹特种玻璃
有限公司达成知识产权保护共识，共
同加强知识产权体系建设，做好未来
我国基板玻璃产业知识产权自我防
范和保护工作。

刘正茂：

加快推进我国基板玻璃产业高质量发展

“在现场聆听了李克强总理所
作的政府工作报告，我激动的心情
久久不能平息。听完报告的我，目标
更加明确，斗志更加昂扬。”正在北
京参加十四届全国人大一次会议的
全国人大代表、邵阳市自来水公司
城西水厂钳工班班长海水说，作为
一名供水行业的生产一线代表，他
将继续发扬螺丝钉精神，扎实做好
自己的工作，认真提升专业技能，积
极开展技术创新，为国家的繁荣兴
盛贡献智慧和力量。

目前，重庆与广州之间的直达高
铁经由贵州和广西，全程1202公里，

最快7小时38分，全线由渝贵铁路和
贵广高铁组成。重庆经湖南至广州没
有便捷的高铁通道，不利于渝湘粤特
别是湖南、成渝城市群、粤港澳大湾
区三方相互促进共同发展。海水对这
一问题的关注由来已久。今年，他提
交了《关于明确渝湘粤高铁途经邵阳
北至邵阳连接线走向同时将该连接
线纳入国家“十四五”铁路发展规划
并尽快开工建设的建议》。

海水在建议中说，湖南地处成渝
与粤港澳大湾区两大国家级城市群
之间，现阶段开通途经邵阳北至邵阳
连接线的渝湘粤高铁具有可行性。渝
湘粤高铁建议走向为重庆－黔江－
吉首－怀化－邵阳北－邵阳－永
州－清远—广州，重庆与广州之间最
快5小时内到达。重庆至黔江265公
里路段已于2018年11月开工建设，

黔江至吉首218公里路段、邵阳至永
州96公里路段、永州至广州402公里
路段均已纳入国家2025年前计划开
工项目，吉首至怀化103公里路段、
怀化至邵阳北155公里路段均已建
成通车。只需将邵阳北至邵阳40公
里连接线纳入国家2025年前计划开
工项目同步建设，渝湘粤高铁即可同
步全线开通。

海水认为，当前，中央提出适度
超前开展基础设施建设投资，加快
重要高铁通道规划建设，恰逢其时，
正当其势，非常契合国家现有政策
精神和投资导向。

为此，海水建议国家有关部门
明确渝湘粤高铁途经邵阳北至邵阳
连接线走向，同时将该连接线纳入
国家“十四五”铁路发展规划并尽快
开工建设。

海水：加快重要高铁通道规划建设
促进区域共同发展

“围绕2023年的民生工作，政府
工作报告建议，‘推进义务教育优质
均衡发展和城乡一体化’‘推动优质
医疗资源扩容下沉和区域均衡布
局’……”全国人大代表、城步苗族
自治县汀坪乡大水村村医杨进军
说，报告内容干货满满、令人振奋，
让我们面向未来，充满信心。

作为一名基层代表，杨进军始
终心系家乡，多年来，他坚持深入基
层走访调研，面对面倾听群众呼声，
在基层教育、医疗卫生等民生领域，

积极为人民群众鼓与呼。今年，他提
交了《关于支持湖南邵阳市公立医
院改革与高质量发展示范项目建设
的建议》。

近年来，市委、市政府始终坚持
以人民健康为中心，深入推广“三明
医改”经验，持续推进公立医院高质
量发展，公立医院公益性不断增强，
群众看病负担明显减轻，全市公立
医院改革与高质量发展正展现出蓬
勃的生机和昂扬向上的发展势头。
为让邵阳人民享受到更多的医改红
利，现我市正在加快实施公立医院
综合改革“整合型健康服务体系构
建、医教研一体诊疗能力提升、数智
融合运营效能提升、三医联动协同
治理、智慧健康全域赋能、党建引领

文化聚力”等六大工程，迫切希望得
到国家层面更多的政策、资金支持。

杨进军在建议中深刻分析了我
市实施示范项目建设的优势所在，
并找准了存在的主要困难，即：邵阳
市作为中部地区的地级市相比于东
部和沿海经济发达地区，因经济总
量不大、投入相对乏力，导致公立医
院基础设施建设不快、急需高层次
人才难留、运营发展质量不高、医疗
救治体系需进一步完善等。

鉴于以上情况，杨进军建议国
家财政部、国家卫健委、国家中医药
管理局将湖南邵阳推进实施的公立
医院改革与高质量发展示范项目纳
入中央财政支持项目，在政策、资金
上予以支持。

杨进军：让医改红利惠及更多人民群众

3月5日，在
聆听完李克强总
理向十四届全国
人大一次会议所
作的政府工作报
告后，全国人大
代表海水、胡美
娥、杨进 军（前
排从左至右）、
颜涛 、刘正茂 、
吴继发（后排从
左至右）热议报
告内容。
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